

En la capital. . . . . 450 ptas. trimestre  
 Id. fuera de la capital. . . . . 5 id. id.  
 Ultramar en oro. . . . . 18 id. semestre  
 Id. un año en oro. . . . . 25 id. id.  
 Extranjero. . . . . 750 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º y 4.º

# LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea. En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 id.—En la 4.ª, 25 y a los suscriptores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 1.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.ª a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración. Insértese ó nó, no se devuelve el original.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

Diario político, de avisos, noticias é intereses generales.

AÑO XXI.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, sábado 12 de Diciembre de 1891.

NUMEROS SUELTOS  
25 céntimos.

N.º 4.558

## Políticos de antaño.

### La Procesión del Viernes Santo y las bellotas.

Por los años de 1784, residían en una modesta casa de huéspedes, entonces llamadas posadas, D. Luis Godoy y D. Manuel, del mismo apellido, hermanos, y ambos pertenecientes al cuerpo de guardias de la Real persona, ó sea guardias de Corps.

Descendían de padres nobles, pero de escasa fortuna. D. Luis era de carácter grave y por demás circunspecto; pero don Manuel, que solo contaba diecisiete años, era la contraposición de su hermano mayor, del cual recibía frecuentes admoniciones, porque se entregaba con demasiada libertad á los divertimientos y á las locuras propias que llevan consigo un temperamento jovial y los instintos de la mocedad. Sin embargo, durante sus juveniles extravíos no se contó ninguna acción que le desdorasé ni le privase del título de caballero.

Es antigua y tradicional la costumbre en Madrid de la celebración de la Procesión del Viernes Santo, y en la época á que me refiero, una de las solemnidades más fastuosas de la villa de Madrid, á la que acudía la muchedumbre y todo lo más granado y distinguido de la corte con todos los atavíos que pudieran dar esplendor y realce á las cortesanas.

Entre las imágenes que formaban parte de la Procesión, había un gran Crucifijo que, por su respetable veneración, tenía el privilegio de ser conducido en andas por cuatro guardias de Corps, con otros cuatro suplentes, que iban detrás del Cristo, para reemplazar á sus compañeros durante el largo tránsito de la carrera.

Los guardias, á pesar de la honrosa preferencia que se les daba para el religioso paseo de la imagen, murmuraban oculta-mente, pues aunque la carga no era pesada para cuatro hombres robustos, la repugnaban y decían que no querían cargar con el Cristo. Pero era disposición y mandato real, y había que acatar la orden de SS. MM.

Pensaron en llevar á manos del Rey una representación pidiendo respetuosamente que desligasen al cuerpo de guardias de Corps de esta piadosa incumbencia, y dieron al joven D. Manuel Godoy la comisión para redactarla. Dicen que el mozo desempeñó su encargo con tanto donaire y con tanta agudeza, que la representación era un tejido de consideraciones que provocaban la risa.

Dicenme que el documento existe; yo le he buscado con afán, pero mis diligencias han sido estériles.

En fin, leyóse la representación en familia, es decir, entre compañeros, y se determinaron á elevarla á manos de Carlos IV, que entonces disfrutaba las primicias de su reinado. Pero el Sargento mayor de Guardias, que se enteró del asunto, acudió á tiempo y rechazó con aspereza el intento, calificándole de irrespetuoso, pero recogió la instancia y se la guardó.

—¿Qué hacemos ahora?—preguntaron algunos guardias, cuando el Sargento mayor se ausentó.

Y cuentan que dijo Manuel Godoy:

—Vamos á declararnos inútiles para este servicio.

—¿De qué manera?—preguntaron.

—Ya os lo diré—respondió Godoy.

El Sargento mayor, como tenía en su poder la instancia, tuvo tiempo para repararla á solas, y si antes había reprendido con mal ceño á sus subordinados, ahora, que nadie le veía, sonrió, y dijo para su capote:

—Son estos mozos la misma piel del diablo.

Quiso dar parte á los Reyes del hecho, no en són denuncia, sino como el que desea dar á SS. MM. un grato solaz, con tanta más razón, cuanto que el Sargento mayor sabía que la Reina profesaba mucho afecto á los guardias, y que cuando alguno de ellos cometía una travesura ó un acto de indisciplina, le amparaba para que se aminorase ó dulcificase la pena.

En ocasión oportuna, leyó el Sargento mayor la instancia, y aún cuando á Carlos IV no le pareció prudente ni cristiana la redacción del papel y manifestó su desagrado, la Reina, por el contrario, reía á carcajadas, y entró en ganas de conocer al autor del memorial, que este fué el título que dió al documento.

Vino la festividad del Viernes Santo de 1785, y celebróse con la pompa de todos los años; pero en éste hubo carreras, atropellos, sustos, gritos y algunos desmanes inevitables en estos casos, habiendo sido centro del más grande tumulto la calle Mayor, y especialmente el trozo que comenzaba en Platerías y finalizaba en la Puerta del Sol.

Conviene narrar el motivo de este acontecimiento. Nombráronse los ocho guardias que debían llevar en andas al Cristo, y aunque no le tocó esta vez el turno á D. Manuel Godoy, reemplazó á uno de sus compañeros, y antes de entrar en el templo de donde salía la procesión, se erigió en cabeza de motín y concertó con sus camaradas la manera de conducirse, para que en los años sucesivos se eximiese por inútil para este servicio al cuerpo de Guardias de Corps.

Con efecto, comenzaron á salir de la iglesia todas las imágenes, y llegó su turno al grande y venerado Crucifijo, que conducían los cuatro guardias de ordenanza, entre los cuales iba Manuel Godoy. Desde que salió la imagen notaron los espectadores que, á consecuencia de la desigualdad con que llevaban el paso los conductores de la imagen, ésta oscilaba de derecha á izquierda, de frente y de retaguardia, de una manera violenta y desusada. A cada momento gritaban las mujeres: «¡Que se cae!... ¡Que se cae!» Y los guardias proseguían su marcha muy serenos y moviendo los hombros de la manera concertada para que los movimientos del Crucifijo fuesen cada vez más visibles y acentuados; y lo fueron de tal manera, que la muchedumbre y las personas que ocupaban los balcones pasaron rápidamente de la veneración á las más estrepitosas carcajadas, porque veían clara y distintamente que el Cristo venía á tierra sin remedio.

Iba delante de la imagen un sacerdote con capa pluvial, y dos acompañantes con igual ó parecida vestimenta, que entonaban los salmos de costumbre á compás de un ronco fagot. El cura suspendió por un momento su rezo para dirigirse á los guardias, á los cuales manifestó que conducían la imagen de manera que provocaban la irreverencia; y aquí viene lo grave del asunto, porque dicen que Manuel Godoy contestó:

—Padre, ¿tenemos nosotros la culpa de que á Jesucristo le hayan venido ganas de bailar el día de su entierro?

El cura no replicó; pero guardó las palabras para hacer la competente denuncia, pues en este asunto tenía que intervenir la Inquisición.

Siguió la Procesión su camino, sin que el Crucifijo dejase de ejecutar sus vaivenes, cada vez más enérgicos. Hizo la imagen una parada frente á la puerta del Conde de Oñate, y mientras los guardias descansaban, dirigían sus saludos á las lindas damas que ocupaban los balcones del gran edificio.

Días antes había recibido Manuel Go-

doy, de su pueblo natal, de Extremadura, un saquito de bellotas escogidas, que había repartido entre sus compañeros, y éste día llevaba algunas en su bolsillo, y dió de ellas parte á sus camaradas en el momento del descanso; las partían, las comían, y poniéndolas enteras en la palma de la mano, brindaban con esta fruta de invierno á las damas, que, desde los balcones, reían del agasajo.

Godoy, menos circunspecto que sus amigos, no se limitó á brindar, sino que comenzó á disparar bellotas á las damas, y esto produjo entre los espectadores, en unos, risas; en otros, indignación; pero los guardias tenían fama de calaveras, y eran simpáticos al pueblo madrileño, porque estos hombres lo mismo alternaban en los grandes salones con las primeras damas de la aristocracia, que con las más desgarradas manolas en los bailes de candil.

Continúa la procesión su camino, levantan los guardias al Santo Cristo, y oye la voz de Godoy, á manera de señal convenida:

—¡Aquí!

Despréndense las andas de los hombros de sus conductores, y cae el Crucifijo á tierra, lo cual produjo una algazara, que se convirtió en una espantosa carrera, que tuvo asomos de tumulto.

Al Cristo se le rompió un brazo por dos partes, y la corona de espinas se desprendió de la cabeza del Jesús Crucificado, que marchó en las andas tendido hasta que penetró en su iglesia.

Y decía Godoy á los que le interpelaban:

—Si ya decía yo que no servíamos para el caso!

Supo el Rey lo sucedido y se afligió.

Súpolo la Reina, y no se afligió tanto como su esposo.

Delataron á SS. MM. al guardia hereje, «que había dicho que Jesucristo había querido bailar el día de su entierro», y el asunto tomó formas graves.

Hablóse del tiroteo de bellotas, y aquí la Reina no pudo contener la risa.

Quería mucho á los guardias, é interpuso su valimiento para que hubiera indulgencia con Godoy y sus cómplices.

Pero el Rey quiso reprender al guardia personalmente y fué llevado á la presencia de Sus Majestades.

Escuchó el guardia sumiso las ásperas reconvenções del Rey, mientras que la Reina le miraba sin pestañear.

Cuentan que le preguntó:

—¿Te quedan todavía algunas bellotas de las que arrojabas á los balcones de Oñate? Me han dicho que eran exquisitas.

—Señora—repuso Godoy,—así las produce el país en que he nacido.

—Pero es comida de cerdos—interrumpió el Monarca.

—Gracias por la lisonja, señor—respondió Godoy,—porque yo las como... y me gustan.

—Y á mí también—dijo la Reina.

El Sargento mayor de Guardias, que presenciaba el diálogo, dijo al Monarca:

—Me consta que V. M. es aficionado al juego de dama y que tiene pocos competidores. Pongo en conocimiento de V. M. que el guardia don Manuel Godoy es un gran jugador de damas.

—¿Qué me dices?—exclamó D. Carlos.

—Te invito desde ahora para que juguemos. Yo te avisaré.

—Estoy á las órdenes de V. M.

Y dijo la Reina.

—Quiero que me mandes una muestra de las bellotas que se crían en tu país.

Esta fué la primera vez que vió á Godoy María Luisa.

Algunos días después recibió la Reina las bellotas pedidas.

El Rey jugó muchas noches á las damas con Godoy en presencia de la Reina.

Le sedujo su trato y su despejo natural, con el cual cautivó al Soberano.

Varios extranjeros han escrito que debió su elevación á la habilidad con que tocaba la guitarra, y que éste fué el aliciente para introducirse en el corazón de María Luisa.

¡Mentira! Godoy ni cantó ni tocó la vihuela, porque no tenía oído. Godoy debió su elevación á sus dotes naturales y á su despejo; bien que, jugando á las damas con el Rey, censuró la conducta de Floridablanca, hasta que le derribó. Creció su valimiento, y hasta asistió á los Consejos, de lo cual se dolía Aranda, que también fué derribado por Godoy.

Después vino lo que todo el mundo sabe, y ya diré otras cosas que se ignoran.

Ildefonso Antonio Bermejo.

## Asesinato de una baronesa.

Según oportunamente nos comunicó por telégrafo, nuestro corresponsal en París, el día 4 del actual se cometió en el boulevard del Temple un espantoso crimen, del que fué víctima la baronesa Dellard.

El hecho ocurrió en pleno día y fué llevado á cabo con una audacia verdaderamente inaudita.

Vivia la baronesa en el referido boulevard en la casa señalada con el núm. 42, y habitada por varios inquilinos.

Era una mujer de 70 años, muy rica y viuda de un general.

Vivia con su hijo Andrés, hombre de 40 años de edad, en la actualidad subjefe del tercer negociado de la Dirección de infantería del ministerio de la Guerra, y con su criada, Delfina Honble, también de 40 años.

### El asesino.

El viernes, á las cuatro de la tarde, un joven elegantemente vestido y con una cartera debajo del brazo se presentaba ante la portera de la casa, señora Florentin.

El joven asomó la cabeza en la portería y preguntó:

—¿La señora Dellard?

La hija de la portera le contestó indicándole la habitación de la baronesa.

El joven, que tenía un aspecto que no daba lugar á sospecha alguna, subió la escalera, pero se equivocó de piso y llegó al segundo, á casa del señor Hoffman, cuya cocinera, Lina Beri, le abrió la puerta, dirigiéndole al primeró, donde le oyó llamar.

Delfina había salido para hacer algunos encargos en la vecindad, circunstancia que no debía ignorar el visitante, y la señora Dellard se encontraba sola.

La baronesa abrió la puerta, y al ver la elegancia del recién llegado le hizo pasar al comedor.

### Como se descubrió el crimen.

Un cuarto de hora después subía Delfina por un pasadizo que va desde la tienda de un carbonero establecida en el número 132 de la calle de Amelot hasta los sótanos de la casa del boulevard del Temple.

Entró en la habitación de su ama y allí vió al desconocido que se disponía á fracturar los muebles.

Al verse descubierto el asesino, se arrojó sobre la criada armado de un cuchillo, y con un golpe terrible se lo hundió profundamente en el lado izquierdo del cuello.

La mujer, á pesar de su herida, luchó enérgicamente con el miserable, logrando librarse de él, y tuvo fuerzas para llegar hasta una de las ventanas del pátio, que abrió para pedir auxilio.

Los vecinos, asustados, vieron á la desgraciada Filomena con la garganta abierta por una herida, de la que salían borbotones de sangre y que gritaba, señalando la puerta de entrada de la casa:



—¡Detenedle, detenedle; me está matando!

Después pronunció algunas palabras incoherentes.

—«¡Asesino! ¡Mi ama! ¡Me ha cortado el cuello!»

#### La fuga.

Varios inquilinos que estaban en las ventanas vieron pasar por el patio a un joven que andaba con paso tranquilo y que no era otro que el asesino.

La criada continuaba con sus gritos desesperados:

—Detenedle, detenedle; cerrar la puerta.

La portera se le puso delante, dispuesta a impedir el paso al individuo que trataba de salir, pero éste la dijo con una calma extraordinaria:

—Cierre V. pronto la puerta y no deje salir a nadie; debe haber ladrones en la casa.

Y desapareció, mientras que la portera detenía el paso... a uno de los inquilinos que iba en persecución del agresor.

#### El relato de la criada.

Filomena, cubierta de sangre, se vio enseguida rodeada de vecinos, algunos de los cuales se dirigieron en busca de la baronesa, a la que encontraron muerta en el despacho de su hijo.

El comisario interrogó a Filomena, y ésta, aunque con voz débil, pudo hablar con claridad.

Dió las señas del asesino, diciendo que era un joven de 25 á 30 años, de regular estatura, moreno, delgado, de bigote castaño y cabellos negros. Iba vestido con traje negro y llevaba sombrero de copa.

La criada fué conducida en un coche al hospital de San Luis.

#### Las pruebas legales.

Por la noche se presentó el Juzgado en el lugar del crimen procediendo a practicar las correspondientes diligencias.

El cadáver de la señora Dellard se hallaba en el despacho de su hijo.

La cama, sobre la cual el asesino la había arrojado, estaba inundada de sangre, y desde aquella el cuerpo se había deslizado al suelo, donde yacía tendido.

La baronesa tenía la garganta abierta completamente por una herida enorme, hasta el punto de que la cabeza estaba separada del tronco.

En el suelo se encontró cubierta de sangre el arma que había servido para cometer el crimen. Era un cuchillo de cocina, de 35 centímetros de longitud, con mango negro marcado con una F. y una N. bajo una coronita, el cual abandonó el asesino en su huida.

Cometido el crimen, cuyo único móvil era el robo, empezó el criminal a registrar los muebles de la habitación, esparciendo por el suelo numerosos estuches de alhajas, valores y dinero, que no pudo llevarse consigo á causa de haberle interrumpido en su tarea la criada.

El médico forense examinó el cadáver de la baronesa y redactó un estenso informe.

Después fueron selladas las habitaciones.

Los magistrados practicaron varios interrogatorios y se retiraron á las doce de la noche.

#### Una carta.

El juzgado encontró una carta dirigida por Mr. Dellard á su madre, en la que le decía:

«Querida mamá: Dispénsame si no voy á comer. Pasaré la velada con unos amigos y no volveré hasta media noche.

Te abraza tu hijo.»

#### Otros detalles.

Créese generalmente que se trata de una horda de criminales, dedicada al robo de personas pudientes.

Hace tres días que un anciano se dirigió á una inquilina de la casa y le preguntó, señalando á un individuo que salía del domicilio de la baronesa:

—¿Es ese el Sr. Dellard?

—No sé—contestó la mujer,—no le conozco.

Un comerciante de la calle Amelot había notado la presencia de tres individuos que rondaban las inmediaciones de la casa del crimen.

#### El estado de la criada.

Filomena continúa en el hospital de San Luis y su situación dista mucho de ser desesperada, pues existen fundadas esperanzas de salvarla.

A pesar de las dificultades que tiene para hablar, muestra grandes deseos de ilustrar á la justicia con sus declaraciones.

#### Escena conmovedora.

Al regresar á su casa Andrés Dellard, á las altas horas de la noche, supo por varios amigos que le esperaban en la calle, la horrible noticia de la muerte de su madre.

El desdichado perdió el sentido, presa de un dolor que causaba honda pena á cuantos eran testigos de su infortunio.

Costó gran trabajo hacerle abandonar el boulevard y llevarle á casa del sobrino de Mad. Dellard, Mr. Gevelot, diputado del Orne, donde pasó el resto de la noche y donde sigue residiendo todavía.

Posterior á estas noticias, encontramos el siguiente telégrama en un periódico de provincia:

Dicen de París que ha sido capturado el asesino de la baronesa Dellard, que vivía en una casa del boulevard del Temple de aquella capital.

Hoy será careado con la criada, con el cochero y con el portero.

## Noticias locales y generales

Chocó ayer á algunos el que LA LUCHA se muestre airada contra la corporación municipal, y decían que, siendo tan liberales como somos, era extraño pidiéramos la suspensión de una corporación de origen popular.

Pues precisamente porque los que promueven los escándalos en las sesiones y son instrumentos *conscientes* de otros que esconden la mano tomándolos por honda de pastor, es por lo que pedimos sean suspendidos y, si cabe, hasta procesados, porque lo que hacen no es más que faltar á la ley y á todo respeto.

Las corporaciones populares, como los Ayuntamientos, deben dar grandísimas muestras de esquisita educación de respeto á las opiniones ajenas, de interés por los intereses del vecindario, de amor á su prestigio, de respeto á la ley, de entereza y de convicciones, y en este Ayuntamiento hay Concejal que no responde á estas condiciones indispensables, y de ahí lo que ocurre con verdadero escándalo de todas las personas imparciales que son la casi totalidad de Gerona, y quien no tiene prudencia ni amor pátrio ni sabe hacer más que enmarañar los asuntos con informalidades y necedades en forma de diálogos y de discursos—llamémoslos así—ese no puede decorosamente darse el título de representante de un pueblo que se estima y vale.

Hablamos hoy como ayer, en general, y quien no tenga culpa no tome vela, porque solo buscamos que esa corporación entre en cauce y se dedique á cosas de provecho, ó salga por la ventana de una expulsión para que sirva de escarmiento. Malo críamos que era el Ayuntamiento anterior, pero hay que confesar que, hasta ahora, como este, lleno de capacidades, no hemos tenido ninguno, como no existe otro ejemplar que, como él, se preste á sugerencias interesadas y desdichadas en extremo.

Conste que solo queremos cesen esas funciones gratuitas en donde no faltan entusiastas y alabarderos, por más que se tergiversen nuestras palabras y se quiera penetrar en nuestras intenciones, como si no fuera claro nuestro lenguaje y sin ambigüedades los conceptos que con él exponemos.

—El inspector Sr. Escolá ha detenido en Barcelona á Francisco Vila y Juan Turt, ex-agentes de aduanas de Vinaroz, que estaban reclamados por el Gobernador civil de Castellón como presuntos autores de una estafa cometida á la Compañía Vinícola de Vinaroz, que les confió una partida de vino por valor de 14 ó 16.000 pesetas, y que aquellos vendieron en Cete, fugándose después con el importe. En el acto de la detención les fueron ocupadas 1.697 pesetas, dos revólvers y algunos documentos de interés. Parece que los de-

tenidos trataban de embarcarse para Ultramar. Han ingresado en la cárcel y en breve serán conducidos á Castellón.

¡Vaya un par de apuntes!

—El día 14 del actual á las ocho en punto de la mañana, principiarán en la Escuela Normal de esta provincia los ejercicios de reválida para obtener el título de Maestro elemental ó superior.

—A la Comisión organizadora de la Exposición de Chicago, ha pedido Edisson 35.000 piés cuadrados para su instalación particular.

Esta extensión comprende la séptima parte de todo el espacio del Palacio de la Electricidad.

El jefe de este departamento escribe:

«Edisson me ha dicho que piensa hacer de esta Exposición la hazaña de su vida.

—Pido mucho, mucho espacio—dijo,—es cierto; pero necesito hasta la última pulgada cuadrada, y presentaré la serie de invenciones eléctricas más interesante que se ha visto hasta el día.»

«Y yo sé, añade dicho jefe, que Edisson hará todo lo que promete y aún más. Está preparando una lista innumerable de novedades brillantes y espléndidas. Los demás físicos de este ramo no están ociosos. Ya se nos pide más espacio del que tenemos, y si esto sigue así, no sé cómo vamos á alojar á todos los expositores.»

—Hay quien dice que los acuerdos adoptados por el Ayuntamiento en la sesión del pasado miércoles, son válidos, y como la ley es clara y no necesita interpretación, resulta que el error no puede ser más garrafal é impropio de gentes que tanto se creen saber.

Lo actuado es nulo en absoluto, y estamos dispuestos á sostener esta polémica en defensa de la verdad y de la justicia.

—Leemos:

Un fraile capuchino ha predicado en Tolosa contra los liberales, diciendo que sus periódicos están escritos por Satanás.

Sentimos la enfermedad que aqueja á ese buen Padre.

—El Juzgado de Olot anuncia para el diez y nueve del actual, la venta en pública subasta del manso *Solá de Gou*, en el término de San Juan las Fonts, valorado en 12.688 pesetas.

También cita, llama y emplaza á los parientes que pueda tener un sugeto llamado Pablo Martí, natural de Balaguer y vecino de Barcelona que falleció repentinamente el once de Octubre último en Olot.

El Municipal de Figueras llama á don Romualdo Ortego.

El del partido de Figueras, anuncia la venta de varios lotes de fincas urbanas y rústicas del término de San Clemente Sasebas y para el treinta y uno del corriente, una casa del término de Crespiá.

—No se habla en Viena estos días más que de la desgracia ocurrida á una de las primeras modistas de la capital austriaca.

A mediados del mes pasado, una noble dama de Berlin le encargó un traje de baile, de terciopelo verde, con una mantilla de la misma tela y del mismo color, todo del mayor precio. Ambas prendas, brochadas de oro, debían ser enviadas á Berlin cinco días después del encargo.

Ya se puede imaginar la agitación que reinaría en el taller, y si se trabajaría sin descanso.

El traje fué concluido y enviado á tiempo.

La modista esperaba calurosas felicitaciones por la rapidez y la perfección de su obra; pero lo único que recibió fué la caja devuelta con su contenido, y una nota diciendo que todo había llegado á su destino en un estado tan deplorable, que la persona para quien eran las prendas, ni siquiera había pensado probárselas.

Y el estupor de la modista fué mayor cuando supo que su noble cliente era la Emperatriz de Alemania.

—La Sociedad *Círculo de San Narciso*, celebrará mañana Comunion General á las siete y media y oficio solemne á las nueve, en la Excolegiata iglesia de San Félix, en honor á la Purísima Concepción de María, Patrona de la Sociedad.

Por la tarde, á las cinco y media, tendrá lugar una velada literario-musical en los espaciosos salones sociales, tomando parte en ambas funciones el coro del men-

cionado *Círculo*.

—Se ha ordenado la busca y captura de Ignacio Delicado Ibáñez, y Pedro Rodríguez Romero.

—El señor Gobernador ha declarado en estado de deslinde el monte comunal de Ribas llamado *Bosch de la Vila*, habiendo concedido un plazo de sesenta días para que los propietarios colindantes usen del derecho que la ley les concede.

—A un propietario de Elda le han sido restituídas, por mediación del cura de allí, 3.850 pesetas que le fueron robadas á principios de mes.

Tomen nota los enemigos de ese Sacramento.

—En Redondela fué muerto estos días un jabalí que pesaba nueve arrobas.

Mal herido por el Notario de aquella villa, señor Ferreras, emprendió la fuga por la vía férrea, y unos paisanos lo remataron á palos.

—Por lo que pueda interesar á alguno de nuestros lectores, creemos oportuno publicar íntegra la circular ó aviso, que de todo tiene, que ha hecho publicar á su vez la *Inspección de la Comandancia Central y Depósitos de embarque y Caja General de Ultramar del ministerio de la guerra*, la cual dice textualmente:

Habiendo entregado en esta Inspección la Comisión Liquidadora del Consejo de Redenciones el importe de los premios y pluses de reenganche devengados por individuos del distrito de Puerto Rico, que sirvieron en el mismo hasta el 30 de Junio de 1889, se hace público por medio de este anuncio, para que aquellos á quienes se les adeude alguna cantidad por el indicado concepto, puedan solicitar su abono por instancia que dirijan al Excelentísimo Sr. General Inspector del expresado Centro, á la que acompañarán los documentos justificativos.

—No ha mucho se celebró en un departamento de Francia un matrimonio en bicicleta.

Ahora se ha celebrado en Argelia un bautizo del mismo sistema. El padrino, la madrina y los invitados de ambos sexos fueron á la iglesia montados en velocípedos.

Lo que no se dice, es si la nodriza y el recién nacido emplearon este medio de locomoción.

—Que buenas prebendas serán las plazas de Agentes ejecutivos de los partidos de esta provincia, que hace lo menos cuatro meses que se vienen anunciando en el *Boletín Oficial* y no hay, según las repeticiones que se hacen del anuncio, quien quiera cargar con ellas.

—A mediados del presente mes de Diciembre llegará á Biarritz, con su familia, desde donde se propone ir á San Sebastián, M. Gladstone.

Luego irá á pasar el invierno á Niza.

—Se ha encargado de la Alcaldía por ausencia del señor Tuyet, el primer Teniente de Alcalde D. Buenaventura Carreras.

—Según los datos suministrados por el Director general de acuñación de los Estados Unidos al Secretario del Tesoro, el valor del oro depositado en las Casas de Moneda durante el año fiscal de 1891, fué de 59.625.678 pesos fuertes, mientras que en el año anterior ascendió á 49.228.833 pesos fuertes, demostrando estas cantidades un aumento de 10.396.854 pesos fuertes.

Los depósitos y compras de plata ascendieron á un total de 71.849.664 onzas, que, acuñadas, han representado un valor de 83.630.154 pesos fuertes, contra 43.563.135 en el precedente año, ó sea un aumento de 40.065.019 pesos fuertes.

La acuñación verificada ha sido la más extensa que registra la historia de este país respecto á este particular, dando un total de 119.547.877 monedas, en la siguiente forma:

Oro: 24.172.202 pesos fuertes; plata: en pesos, 36.232.802; moneda fraccionada de plata, 2.039.218; moneda menuda, pesos fuertes, 1.136.936.

—Continúan con actividad los ensayos del drama *La Rondalla del Intern*, para ponerse en escena el domingo próximo en el Teatro principal.

Debemos añadir que dicha obra será presentada sin suprimir nada, con lo cual el público podrá apreciar los inmensos sacrificios que están haciendo todos los años en ella tomarán parte, por cuanto es una obra de difícil ejecución.



—La secretaria del Juzgado municipal de Adri está vacante.

También está vacante la Secretaria del Ayuntamiento de S. Lorenzo de la Muga, dotada anualmente con cuatrocientas pesetas.

—No está en Madrid como se ha supuesto, el Alcalde de Girona señor Tuyet, si no en Mataró, de donde regresará muy en breve á no ser equivocadas las noticias que tenemos.

—Leemos que se está traduciendo al inglés la zarzuela de Ramos Carrión y Chapí *La Bruja*, para ejecutarla en el teatro *Covent Garden* de Londres, con extraordinario lujo.

Esto debe enorgullecer á los Españoles. —Es tal la afición que se ha despertado en esta ciudad á la gimnasia, que lo mismo el gimnasio del señor Balmes como el que recientemente abrió el señor Mendez, se ven muy concurridos de alumnos de ambos sexos, con aplauso de la higiene que aconseja esos ejercicios musculares para la perfecta conservación de la salud.

Nos complace esto tanto más, cuanto que vemos no han caído en saco roto los artículos que acerca del particular ha publicado LA LUCHA.

—Pertenecientes al palomar del Sr. Vallet de Sarriá de Barcelona, ayer á las 8<sup>55</sup> del meridiano de Madrid fueron soltadas por nuestro particular y querido amigo don Ginés Navarro, nueve palomas mensajeras, cuyas aves solo tardaron en orientarse contados segundos, emprendiendo enseguida vertiginosa marcha hacia la capital del Principado.

Si sabemos el tiempo que habrán empleado para salvar la distancia que media de Girona á Sarriá, la comunicaremos á nuestros lectores.

—Según con fecha ocho, día de la Inmaculada Concepcion, dice un corresponsal madrileño, el acontecimiento artístico del día fué el estreno de una gran misa de Mancinelli en San Francisco el Grande.

Según dice, la obra resultó monumental y digna del entusiasta maestro italiano, admirador de Wagner.

Hubo momentos durante la ejecucion, en que se temía que el público, sin respetos al lugar sagrado, rompiera en aplausos.

La ejecucion fué esmeradísima.

—En el sorteo de la loteria nacional celebrado anteayer, ha correspondido el primer premio al número 4,102; el segundo al número 7,769; el tercero al número 1,187, y el cuarto al número 10,571.

Han salido premiados con 4.000 pesetas

los números 966—1,420—2,811—4,906—5,724—6,085—8,126—8,357—8,969—10,213—10,267—10,465—11,681—14,668—15,854.

—Recomendamos á nuestros lectores, que se enteren del contenido del anuncio del *Bálsamo del Papa Inocencio*, que insertamos en la 4.<sup>a</sup> página.

Sueño tranquilo y alivio del dolor, tal es la divisa del *Jarabe de Follet* que triunfa del insomnio, cualquiera que sea la causa, fiebre, enfermedades, trabajo, agitacion nerviosa, preocupacion moral, tos de asma, de la bronquitis, del pasmo; de la influenza, etc.

**El Congreso médico.**

Madrid, 9.—Han terminado las sesiones del Congreso médico. Ayer se celebraron dos sesiones, aprobándose, con gran espíritu de concordia y fraternidad, las bases de organización médica que deben someterse á la aprobación del gobierno.

Han quedado nombradas las comisiones que pedirán al ministro de la Gobernación la inamovilidad de los médicos titulares, presentándole los proyectos de reforma con arreglo á las bases aprobadas por el Congreso.

También se pedirán al ministro de Gracia y Justicia las garantías necesarias para los peritos que informen ante los tribunales de justicia.

El Congreso ha concedido un voto de gracias á los iniciadores del pensamiento, á la mesa y á la prensa política y profesional.

El presidente ha cerrado la sesión pronunciando un hermoso discurso, haciendo resaltar los grandes beneficios que á la clase médica ha de reportar el Congreso, insistiendo en la necesidad de que se atiendan sus observaciones, encaminadas á mejorar y garantizar la salud pública. Este discurso ha sido acogido con nutridos aplausos.

Los profesores que han asistido al Congreso, á pesar de haber terminado los asuntos de la convocatoria, se reunirán para organizar un Monte-pío de todos los facultativos titulares, creación de colegios de las clases médicas y otros proyectos ajenos á la convocatoria del congreso.

**LA REPÚBLICA MEJICANA.**

El *Times* publicó hace tiempo un artículo ponderando los asombrosos progresos realizados por lo República de Méjico durante los diez últimos años.

Después de la revolución de Buenos Aires, que ha hundido el crédito argentino y de la cruenta guerra civil que ha ensangrentado á Chile, puede decirse que Méjico queda á la cabeza de las Repúblicas hispano-americanas en punto á tranquilidad pública y buen gobierno. Las nuevas líneas férreas construídas últimamente y los adelantos llevados á cabo en la portentosa obra del desagüe del Valle

y construcción del túnel de Textoco, atestiguan esta afirmación.

El digno General Diaz, que está en su segundo periodo de mando, ha conseguido con su tacto apaciguar en no poco las luchas en conadas de los partidos políticos, extirpar el germen de las asonadas de cuartel y preparar á su país una era de paz y progreso.

**Tierra maldita.**

Desde Villarramiel escriben á un periódico de Valladolid y dicen que días pasados, cuando uno de los mozos del conocido propietario D. Juan Santiago Fernandez Caballero, se ocupaba en sembrar una de las tierras de éste, el par de mulas que guiaba cayeron repentinamente al suelo, muriendo en el acto.

Pasados los primeros instantes del natural aturdimiento, y reconocidas las mulas por el veterinario, ni halló en ellas síntomas alguno de estrangulación, ni ésta podía presumirse, dada la situación de las cuerdas que tenia el ganado.

Según la carta á que nos referimos, hace dos años que en la lindera de dicha finca, en dirección á la carretera de Palencia, murieron á consecuencia de una chispa electrica un hombre, una niña y dos burras; hace diez años, en tierra colindante, murió un par de mulas por igual causa, y el mozo que le conducía estuvo en grave peligro; hace ocho, en la misma tierra que hoy y este mismo mes, murió repentinamente un mozo á quien se supuso víctima de un derrame seroso; hace tres ó cuatro años, en aquel sitio, un soriano que conducía madera vió morir á uno de sus bueyes á consecuencia de una chispa eléctrica y más cerca aún han ocurrido acontecimientos análogos.

**Distracciones.**

—¿Cree Vd. en la transmigracion de las almas?

—Si, señor; creo á piés juntillos, y la prueba es que yo he sido borrico.

—¡Hombre, borrico Vd.! ¿Y cuando?

—Cuando le presté á Vd. aquellos cinco duros.

**Movimiento de poblacion.**

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por LA NEOTAFIA, de conformidad con el Registro Civil.

Día 10.—Nacidos.—Varones, 1.—Hembras, 1.

Muertos.—Ramon Canal, 60 años.—José Figueras, 10 años.—José Sala, 72 años.

Día 11.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 0.

Muertos.—María Monserrat, 42 años.

MATAS.

**Boletín religioso.**

SANTOS DE HOY

S. Sinesio, lector.

CUARENTA HORAS

Están en la Iglesia de San Pedro.

**TELEGRAMAS.**

Madrid, 10.—Ha celebrado una reunion la Junta arancelaria al objeto de proseguir sus trabajos, creyéndose que los terminará en breve para concertarse luego varios tratados de comercio.

Al ocuparse de este asunto se notan distintos criterios: unos desearian cerrar las fronteras de Francia; otros recuerdan que dicha nación ha venido pagando gran tributo á la exportacion española, mientras Alemania é Inglaterra siempre nos han explotado, no consumiendo jamás nuestros vinos.

Asegúrase que mañana se reunirán los banqueros que tomarán parte en el empréstito de 250 millones para proceder á la constitucion del sindicato del mismo é insisten en que el Gobierno señale el tipo de comision.

Hoy todavía han habido dificultades para la terminacion definitiva de dicho empréstito.

El señor Ansaldo ha pedido al señor Romero Robledo que suprima las trabas que sufre el comercio de armas en Ultramar.

Asegúrase que las Cortes se abrirán el 9 de Enero.

La condesa de Eu ha dirigido un cariñoso telegrama á nuestro Gobierno, demostrándole su agradecimiento por las atenciones que ha guardado a la memoria de su padre, el ex-emperador del Brasil.

Se ha comunicado al capitán general de la isla de Cuba, señor Polavieja, la suspension del cange de aquella antilla, firmada hoy en el Consejo de ministros.

**Extranjero.**

Londres.—Telegrafian de Shanghai que reina gran de agitacion en la Mongolia; en donde han sido asesinados gran número de cristianos.

Los rebeldes manchures han sido derrotados al Norte de la gran muralla de Pekin.

El mandarin de Pakoustive, viéndose impotente impedir los desmanes de los mongoles, se suicidó.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

**Anuncios.**

**LA TISIS**

**Y SUS CONGENERES**

**PUEDEN CURARSE**

**Con el uso de la**

**EMULSION SCOTT**

**De ACEITE de HIGADO de BACALAO**

**con HYPOFOSFITOS de CAL y SOSA.**

Miles de Medicos han confirmado esta asercion como resultado de su practica en la Clinica de los Hospitales.

Resfriados, Tosas, Catarros, Bronquitis, Laringitis, descuidados, son gérmenes que infaliblemente fructifican en las naturalezas minadas por la

ANEMIA, RAQUITISMO, ESCROFULA, LINFATISMO, EMACIACION Y DEBILIDAD GENERAL

y por consiguiente, en breve tiempo conducen á la

**TISIS Ó TUBERCULOSIS**

Las virtudes RECONSTITUYENSES que posee la

**EMULSION DE SCOTT.**

Tomada con constancia, nos abonan poder asegurar que todas esas enfermedades cederran en breve.

DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS.

**APRENDIZ.**—Se necesita uno en la imprenta de este Diario.

**XII.**

—¿Ve V., dijo don José, si tenia yo razon?

—¿En qué? preguntó el padre de Luisa que no sabia á donde iria á parar el barbero.

—En aquello que le dije á V. ayer.

—¿Y qué es aquello?

—Toma! como se hace el desentendido.

—No te comprendo, hombre.

—No decia V. que el hijo de la señora Marta no iba á sentar plaza para ir al Africa?

—¡Yo!

—Usted.

**XIII.**

Luisa se ruborizó.

—Yo no dije eso, hombre, contestó su padre con enfado.

—No lo dijo V. así claramente, pero vino á decir lo mismo.

La madre de Luisa pensó:

—¡Qué charlatan y qué indiscreto es ese hombre!

El barbero quiso aprovechar toda la ocasion de gozar de la exactitud de una noticia dada por él, y continuó:

Cuando yo dije que lo sabia de buena tinta.... El padre Tomás y yo fuimos los primeros en saberlo, y aun no sé quien de los dos lo supo antes.

Yo tuve ayer un mal dia y le tengo hoy, dijo el secerdote.

—Usted?

—Si, porque por un lado, el deseo del chico es generoso y noble...

—No diga V. eso padre Tomás, es una calaverada y una tontería de tomo y lomo: observó el barbero.

—Qué sabes tú de eso...

—¿De si es bueno ó malo ser soldado? No creo que sean necesarios grandes estudios para conocerlo.

**XIV.**

El padre Tomás hizo un gesto de benevolencia y de compasión á la vez.

—Pues el deseo del chico es noble y gene-

—Si señor, como V. quiera, respondió la niña.

**XVI.**

Esta pregunta del señor José á su hija fué hecha con marcada benevolencia y hasta con cariño.

Luisa comprendió que su padre habia perdido hasta el menor rastro de sus antiguos recelos.

Variada la conversacion, y vista la actitud de su padre con ella, Luisa respiró con más libertad.

—Y V., padre Tomás, ¿no quiere acompañarnos? dijo don José.

—Ay, hijo, gracias.

—¿Por qué?

—Soy yo muy viejo para andar por malas sendas y vericuetos.

—Montará V. la borriquita negra, que sabe V. es tan segura....

—Mejor estará V. sobre su albarda que sentado en su silla de baqueta, dijo el barbero.



## PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las Píldoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

## UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO,

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PÍLDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Provisor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres. 23-26

## GOTA, REUMATISMOS, DOLORES SOLUCIÓN del Doctor Clin

Laureado de la Facultad de Medicina de París. — Premio Montyon.

La Verdadera Solución CLIN de Salicilato de Sosa se emplea para curar:

Las Afecciones Reumáticas agudas y crónicas, el Reumatismo gotoso, los Dolores articulares y musculares, y todas las veces que se quiera calmar los padecimientos ocasionados por estas enfermedades.

La Verdadera Solución CLIN es el mejor remedio contra los Reumatismos, la Gota y los Dolores.

Exíjase la Verdadera Solución de CLIN y C<sup>ia</sup>, de PARÍS que se halla en las principales Boticas y Droguerías.

## MIL DUROS.

DON FRANCISCO FONTDEVILA, dueño del Café y Casino de Santa Coloma de Farnés y además individuo de la Corporación Municipal de la misma, recomienda á todos los facultativos y á cuantos estén inspirados por los sentimientos de humanidad en bien de cuantos sufran toda clase de heridas, magullamientos, quemadura, almorranas, irritación ó inflamación de la piel por granos, picaduras ó mordeduras de animal dañino, etc., hagan uso de la

### POMADA PANCHO

y verán el bien que reportan á la humanidad, por evitar de modo infalible la gangrena y producir excelentes resultados con su aplicación oportuna.

Si álguien dudara de los beneficios de este medicamento, está dispuesto dicho señor á aportar MIL DUROS á que no habrá quien presente otro medicamento que hasta el día reúna las virtudes curativas de la

## Pomada Pancho.

12-15

FRANCISCO FONTDEVILA.

## ROB BOYVEAU L'APPECTEUR

Este Jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, ha sido aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de Medicina y por un decreto del año XIII. — Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Lígamen, Impétigo, Gota, Reumatismo. — Por sus propiedades aperitivas, digestivas, diuréticas y sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortifica la economía y provoca la expulsión de los elementos mórbidos, ya sean virulentos ó parasitarios.

## ROB BOYVEAU L'APPECTEUR

### de YODURO DE POTASIO

Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes sífilíticos antiguos ó rebeldes: Ulceras, Tumores, Exostosis, así como el Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosa. — EN TODAS LAS FARMACIAS.

En París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, Rue Richelieu, y Sucesor de BOYVEAU-L'APPECTEUR

## Bálsamo del Papa Inocencio

Este tan celebrado Bálsamo es el remedio más seguro de los conocidos hasta hoy día, para preservarse y aun curarse de la apoplejia vulgo Feridura.

Véndese al por mayor y menor, en la farmacia de Dr. Vidal, en Olot. — En Gerona, en la farmacia de Dr. Perez y del Dr. Ametller, y se halla además, en las principales farmacias y droguerías de España y América.

## INJECTION BROU

### Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el método). 30 años de éxito.

Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

## Aguas minerales del Musel GIJÓN.

PROPIETARIO: D. Alfonso García Morales.

Estas aguas — que no lo curan todo, porque en los tiempos modernos no existen panacéas — son de todas las conocidas, las más mineralizadas. En la anemia, clorosis, dispepsia, corea y otras afecciones, son de éxito seguro y se emplean en uso interno y externo. El precio de cada botella de á litro es de 75 céntimos de peseta.

El propietario contesta á cuantas preguntas se le hagan sobre estas aguas, que se venden en muchas farmacias, y al por mayor en la droguería de E. Carreño (hijo), Gijón, desde donde se envían los pedidos á España y América.

P—E

FALTA DE FUERZAS

ANEMIA CLOROSIS DEBILIDAD CONSUMICION



EL HIERRO BRAVAIS

representa exactamente el hierro contenido en la economía. Experimentado por los principales médicos del mundo, pasa inmediatamente en la sangre, no ocasiona estreñimiento, no fatiga el estómago, no ennegrece los dientes. Tómense veinte gotas en cada comida.

Exíjase la Verdadera Marca.

Se vende en todas las Farmacias.

Por Mayor: 40 y 42, r. St-Lazare, París.

ENFERMEDADES  
del  
**ESTOMAGO**

PASTILLAS y POLVOS  
**PATERSON**

con BISMUTHO y MAGNESIA

Recomendados contra las Afecciones del Estómago, Falta de Apetito, Digestiones laboriosas, Acidias, Vómitos, Eructos, y Cólicos; regularizan las Funciones del Estómago y de los Intestinos.

Pastillas: 12 Reales. — Polvos: 24 Reales.

Exigir en el rotulo el sello oficial del Gobierno francés y a firma de J. FAYARD.

Adh. DETHAN, Farmacéutico en PARÍS

## PAPEL

Lo hay para vender en la Redacción de este diario á precios limitados.

— 239 —

XV.

Su padre aprovechó el primer claro de la conversación, para darla otro giro, sin ofender el respeto que le mereció el buen sacerdote, y dijo á uno de sus criados:

—Con que, Juan, decias tú que mañana irán al robledar el tío Paco y sus hijos?

—Si señor; mañana á primera hora ya estarán allá como V. ha ordenado, y empezarán la faena por la parte del barranco.

—Entonces de un tiro mataremos dos pájaros. Llevaremos allá todos los chismes para cubrir el corral, y mientras yo veo lo que hacen los otros, os diré como debeis vosotros hacer el cobertizo.

—Entonces mañana...

—Todos allá. Nos levantamos con el alba, y al avío. Disponedlo todo; y tú, Juan, arregla la mula para mí y para Luisa que irá á la grupa, y el macho domado para la señora.

—Está bien.

—¿Te gustará ir á pasar el día en el robledar, Luisa?

roso, y vaya V. á quitárselo cuando acaso sea un aviso del Señor que le tenga á ello destinado; y por otra parte el disgusto natural de aquella buena mujer que no ve ni puede ver otra cosa sino que pierde al hijo de sus entrañas, al que acaso no vuelva á ver, pensando en si una muerte desastrosa le dejará entre los arenales del Africa.

En los ojos de Luisa asomaron dos lágrimas que pudo afortunadamente contener haciendo una gran violencia al sentimiento que embargaba su corazón.

El padre y la madre de Luisa sufrían mucho, y por respeto al padre Tomás, no cortaba don José la conversacion brusca y repentinamente.

El padre Tomás prosiguió:

—Si el chico llega á morir en la guerra, no se yó que va á ser de la pobre madre.

Luisa padecía lo que no es decible, para ocultar su tormento á los ojos de los demás.

— 238 —

— 235 —

La conversacion era general, y era lícito tomar parte en ella á los criados, porque versaba sobre asuntos del trabajo y de la hacienda de la casa.

XI.

El suceso del día, esto es, la marcha de Pedro no se mentó por nadie.

Sabian todos que don José no gustaba de ello y cada cual se guardó hasta de referirse indirectamente á tal asunto.

Pero no eran todos criados los que acompañaban algunas noches durante la cena á los padres de Luisa.

El padre Tomás y el barbero que ya conocemos, solian ir á pasar una parte de la velada en la casa grande.

Aquella noche se presentaron á poco de haber empezado la cena.

El barbero fué el que primero entró en la conversacion que estaba á los demás vedada.